



# BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 501 – 21 juillet 2023

## Zoom sur le World Investment Report 2023 de la CNUCED

### Les flux mondiaux d'IDE en baisse en 2022

Après une hausse exceptionnelle en 2021 essentiellement mue par un effet de base post-pandémie (+53,6%), les flux mondiaux d'IDE ont reculé de 12,4% en 2022 pour s'établir à 1 294,7 Mds USD. Cette baisse est imputable au fléchissement des transactions des entreprises multinationales dans les économies développées où les flux d'IDE ont baissé de 36,7% à 378,3 Mds USD. A contrario, les flux d'IDE ont augmenté de 4% dans les pays en développement pour se situer à 916,4 Mds USD. Toutefois, cette hausse a été inégalement répartie, concentrée dans quelques économies émergentes comme le Brésil (+70% à 86,1 Mds USD).

Par ailleurs, le [World Investment Report 2023](#) insiste sur la nécessité d'accroître les investissements internationaux dans la transition énergétique, alors que les subventions aux combustibles fossiles ont atteint le niveau record de 1 000 Mds USD en 2022, soit 8 fois celles allouées aux énergies renouvelables.

### Une baisse des IDE encore plus marquée en Afrique

L'Afrique a enregistré une forte baisse des entrées d'IDE en 2022, de près de 43,5%, à 44,9 Mds USD, soit 3,5% des flux mondiaux d'IDE. Ce montant s'explique en grande partie par le niveau exceptionnel de 2021 (79,6 Mds USD), qui avait été boosté par une transaction financière intra-entreprise en Afrique du Sud. Si l'on exclut cette transaction, les flux entrants d'IDE ont augmenté de 7% sur le continent. Par ailleurs, en termes de stock d'IDE, les investisseurs européens restent de loin les principaux détenteurs d'actifs étrangers en Afrique, avec en tête le Royaume-Uni (60 Mds USD), suivi de la France (54 Mds USD) et des Pays-Bas (54 Mds USD).

### Le Sénégal, suivi de la Côte d'Ivoire, premiers récipiendaires d'IDE en Afrique de l'ouest

L'Afrique de l'Ouest a affiché une baisse de 34,7% des entrées d'IDE, qui s'établissent à 8,5 Mds USD en 2022 (soit 18,8% des IDE du continent). C'est la 3<sup>ème</sup> zone géographique récipiendaire, derrière l'Afrique du Nord (33,3%) et l'Afrique de l'Est (20%), mais devant l'Afrique australe (15,5%) et l'Afrique centrale (13,3%). Cette évolution s'explique essentiellement par la contre-performance des IDE au Nigéria et Ghana, qui représentent plus 62% des stocks d'IDE de la sous-région. En effet, les flux d'IDE au Nigéria ont été négatifs (-187 M USD), en raison de désinvestissements en fonds propres, tandis que les flux d'IDE au Ghana ont baissé de 39%. Une situation qui permet au Sénégal d'être le 1<sup>er</sup> récipiendaire d'IDE en Afrique de l'ouest en 2022, avec des flux d'IDE quasi stables (2,6 Mds USD), et à la Côte d'Ivoire d'occuper le 2<sup>ème</sup> rang, grâce à une hausse de 15% des flux IDE (1,6 Md USD).

LE CHIFFRE À RETENIR

8,5 Mds USD

Le montant des flux d'IDE reçus par l'Afrique de l'ouest en 2022

## Montant des IDE en Afrique de l'Ouest (en M USD)

Pays	Flux - Entrées		Stocks - Entrées	
	2021	2022	2021	2022
Bénin	346	267	2 945	3 044
Burkina Faso	-80	121	2 462	2 441
Cap-Vert	104	136	2 373	2 373
Côte d'Ivoire	1 377	1 584	12 816	13 675
Gambie	249	236	915	1 151
Ghana	2 414	1 473	41 021	42 493
Guinée	198	139	5 112	5 252
Guinée-Bissau	19	22	311	315
Libéria	46	73	8 929	9 002
Mali	640	253	6 388	6 227
Mauritanie	1 064	1 148	11 103	12 161
Niger	595	581	8 122	8 238
Nigéria	3 313	-187	87 725	88 202
Sénégal	2 588	2 586	9 670	11 729
Sierra Leone	212	250	2 438	2 688
Togo	-136	-227	1 658	1 331
<b>Afrique de l'Ouest</b>	<b>12 947</b>	<b>8 454</b>	<b>203 696</b>	<b>210 284</b>
<b>Afrique</b>	<b>79 583</b>	<b>44 929</b>	<b>1 030 978</b>	<b>1 052 527</b>

Source : World Investment Report 2023, CNUCED

## Régional

Standard Chartered conclut la vente de ses filiales en Gambie et en Sierra Leone avec Access Bank

Le groupe bancaire britannique Standard Chartered a [annoncé](#) le 14 juillet 2023 la signature d'un accord portant sur la cession de ses participations dans plusieurs filiales en Afrique, dont celles en Gambie et en Sierra Leone, au groupe nigérian Access Bank. A noter toutefois que chacune des transactions reste soumise à l'approbation des régulateurs locaux respectifs et du régulateur bancaire au Nigeria. Cet accord intervient dans le cadre d'une volonté plus large de cession de marchés annoncée en avril 2022. Le groupe poursuit les discussions avec des acheteurs potentiels pour la cession partielle de ses activités en Côte d'Ivoire.

## Bénin

Première exportation de vêtements "made in Benin" produits à la GDIZ

Le 12 juillet 2023, la Société d'investissement et de promotion de l'industrie (SIPI-Bénin) et l'Agence pour la promotion des investissements et des exportations (APIEx) ont [officiellement lancé l'exportation](#) d'un premier lot d'environ 70 000 pièces de vêtements produits au Bénin, à destination des États-Unis. Ces pièces (leggings, polos) ont été produites dans la Zone industrielle de Glo-Djigbé-Zè (GDIZ), pour le compte de la marque américaine *The Children's Place*, spécialisée dans l'habillement pour enfants. Au total, la SIPI-Bénin prévoit l'exportation d'environ 700 000 pièces d'ici fin 2023.

## 📍 Burkina Faso

### L'inflation s'établit à -0,7% en g.a. en juin 2023

Selon [l'Institut National de Statistique et de la Démographie \(INSD\)](#), le **taux d'inflation s'est établi à -0,7%** en glissement annuel (g.a.) en juin 2023 contre -0,3% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie par le repli des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (-3,6% en g.a.) et des loisirs et culture (-0,1% en g.a.). **A l'inverse, les prix des autres catégories ont enregistré une hausse**, aux premiers rangs ceux de la catégorie "logement, eau, gaz, électricité et autres combustibles" (+10,6% en g.a.), de la santé (+5,9% en g.a.) et des transports (+5,3% en g.a.). **Par ailleurs, il est à noter que le taux d'inflation négatif se justifie par un important effet de base. En effet, en juin 2022, le taux d'inflation se situait déjà à +17,8% en g.a. Aussi, en moyenne annuelle, le taux d'inflation se situe à 8,5% en juin 2023.**

### Adoption de mesures d'incitations fiscales et douanières au profit des PME

Le 18 juillet 2023, l'Assemblée législative de Transition (ALT) a **adopté à l'unanimité la loi portant mesures d'incitations fiscales et douanières au profit des petites et moyennes entreprises (PME)**. Les avantages fiscaux et douaniers accordés aux PME, aux pépinières d'entreprises et aux incubateurs portent sur : (i) une exonération de TVA, des droits et taxes à l'importation pour certaines dépenses telles que l'acquisition de matériel de production ; (ii) un plafonnement temporaire des droits d'enregistrement à 6000 FCFA (9,1 EUR) ; (iii) une exonération temporaire du minimum forfaitaire de perception ; (iv) la déductibilité illimitée des dons et subventions aux incubateurs ; (v) une exonération temporaire de la contribution de patentes, et (vi) une exonération temporaire de la Taxe Patronale d'Apprentissage (TPA).

## Création d'une caisse des dépôts et d'investissements

Le 19 juillet 2023, le Conseil des ministres a **adopté** un projet de loi portant création de la **Caisse des dépôts et d'investissements du Burkina Faso (CDI-BF)**, qui remplacera la Caisse des dépôts et consignations (CDC-BF) dissoute le 16 décembre 2022 en raison de multiples dysfonctionnement. Cette nouvelle structure sera chargée : (i) d'administrer l'épargne populaire ; (ii) de gérer l'or acquis et saisi par l'Etat, en vue de constituer des réserves nationales ; (iii) de fournir une expertise financière aux services de l'Etat ; (iv) de soutenir les grands projets de développement ; (v) de prendre des participations dans les sociétés minières et les entreprises stratégiques pour l'Etat.

## 📍 Cap-Vert

### La BAfD accorde 14 M EUR pour équiper le nouveau Parc technologique

Après avoir contribué à la 1<sup>ère</sup> phase du projet de construction du Parc technologique à hauteur de 35 M EUR, la Banque africaine de développement (BAfD) **a accordé**, le 19 juillet 2023, un financement 15 M EUR pour la 2<sup>ème</sup> phase du projet. Cette enveloppe permettra de construire **des data center et des espaces verts, d'acheter du mobilier, d'installer des infrastructures de production d'énergies renouvelables**, et de former les techniciens en charge de leur entretien. Le projet devrait s'achever au terme de cette année et les entreprises devraient **pouvoir s'installer dès l'ouverture du parc qui est prévue pour début 2024**. Le Parc technologique, qui est au cœur de la stratégie numérique du Cap-Vert, devrait générer à terme 1 500 emplois directs et indirects.

## 🍷 Côte d'Ivoire

### Le CCC suspend les ventes à terme de cacao pour la campagne 2023/2024

Le Conseil du café-cacao (CCC) [a décidé](#) de suspendre les ventes à terme de cacao pour la campagne 2023/2024 en raison des incertitudes sur la capacité à fournir les volumes nécessaires pour couvrir les ventes. Les fortes pluies et la pourriture brune (maladie fongique des cacaoyers qui se développe à cause d'un environnement trop humide) ont contraint le CCC à revoir ses anticipations de production à la baisse. A ce jour, avant la suspension, les ventes de cacao auraient dépassé le million de tonnes, soit presque 50% des volumes initialement attendus. Ces incertitudes sur l'offre ont fait grimper les cours internationaux du cacao, qui auraient atteint leur plus haut niveau depuis plusieurs décennies.

### Garantie partielle de 400 M EUR de la BAfD pour un emprunt ESG

Le Conseil d'administration de la Banque africaine de développement (BAfD) [a approuvé](#) une garantie partielle de crédit de 400 M EUR en faveur de la Côte d'Ivoire afin de mobiliser des financements à long terme auprès de banques commerciales internationales pour des projets à caractère environnemental, social et de gouvernance (ESG). Les projets éligibles relèveront des domaines tels que l'agriculture durable, l'eau et l'assainissement, les énergies renouvelables, la santé, l'éducation et l'inclusion financière, en ligne avec son Document cadre ESG publié en 2021.

### Inauguration du Parc des Expositions d'Abidjan

Le Parc des expositions d'Abidjan (PEA), situé près de l'aéroport international Félix Houphouët-Boigny sur une superficie de 16 ha, [a été inauguré](#) le 17 juillet 2023 par le Vice-président ivoirien. Il s'agit du plus grand parc d'exposition de l'Afrique subsaharienne francophone. Celui-ci

aura vocation à accueillir des événements internationaux de grande envergure au sein de son *Convention Center* d'une capacité de 5 000 invités ou de son hall d'exposition de 7 200 m<sup>2</sup>. D'un coût total de 75 Mds FCFA (114,3 M EUR), ce complexe architectural est au cœur du projet Eco-Aérocité qui a pour objectif d'accroître l'attractivité de la Côte d'Ivoire. Le PEA accueillera des événements tels que le Salon international de l'Agriculture et des Ressources animales (SARA), la Foire *made in Côte d'Ivoire* et le Marché ivoirien de l'artisanat.

## 🍷 Guinée

### Signature de deux accords d'un montant total de 66 M EUR avec l'AFD

L'Agence française pour le développement (AFD) [a signé](#) deux accords de financement avec la Guinée d'un montant total de 66 M EUR. Le 1<sup>er</sup> accord porte sur un prêt de 60 M EUR pour le financement du projet de construction de la ligne de haute tension Linsan-Manéah qui permettra d'accroître l'accès des populations des régions de l'est au réseau électrique national et d'améliorer la desserte à Conakry. Concernant le 2<sup>nd</sup> accord, il porte sur une subvention de 6 M EUR en soutien au projet de renforcement des services météorologiques. Elle permettra notamment de renforcer les capacités nationales en matière de lutte contre le changement climatique.

### La Banque mondiale réaffirme son soutien au pays

Une [mission de la Banque mondiale](#), comprenant le Vice-Président de l'institution pour l'Afrique de l'Ouest et du Centre, a effectué une visite de travail du 16 au 18 juillet 2023 en Guinée. Après avoir rappelé que le portefeuille actif de la Banque mondiale en Guinée comprend 19 projets pour un engagement total de 1 Md USD, le Vice-Président a réaffirmé l'engagement de son institution à accompagner le développement du pays, notamment dans les domaines des infrastructures (routes, énergie, TIC...).

## Libéria

Les dynamiques sur le marché du riz façonnent l'insécurité alimentaire et la pauvreté selon la Banque mondiale

Le 18 juillet 2023, la Banque mondiale a procédé au lancement de la [4<sup>ème</sup> édition de son rapport](#) annuel sur la situation économique au Libéria. Selon ce dernier, la croissance économique au Libéria s'est établie à 4,8% en 2022, soutenue principalement par le secteur aurifère et une récolte agricole relativement bonne. Pour l'année 2023, celle-ci est projetée à 4,3%. Le rapport souligne en outre l'aggravation de l'insécurité alimentaire qui, de manière "modérée ou grave", touche près de 4 habitants sur 5 et qui serait intimement liée à une préférence marquée pour la consommation de riz (20% de la consommation alimentaire totale et la moitié de l'apport calorique des adultes). En effet, dans un contexte de faible production et de forte demande, l'augmentation des prix du riz importé continue d'alimenter l'insécurité alimentaire, la pauvreté et les vulnérabilités au Libéria. Le pays ne produit qu'un tiers de ses besoins en raison entre autres de pratiques agricoles inefficaces et de faibles investissements. L'opérationnalisation de la Stratégie nationale de développement du riz et de l'Agence de développement et de certification des semences pourrait ainsi contribuer à l'amélioration de la production.

## Mali

Firefinch espère vendre la mine d'or Morila d'ici fin septembre 2023

La compagnie minière australienne Firefinch [prévoit de céder](#) sa mine d'or Morila au Mali au troisième trimestre 2023. Un accord préliminaire aurait été trouvé avec un entrepreneur minier ouest-africain, qui l'achèterait pour une somme symbolique. Le propriétaire actuel de la mine, Firefinch, n'a plus financé la mine depuis plusieurs mois, et n'est plus en mesure de fournir

des informations sur sa production. L'avenir de la mine dépendra donc de la signature de la vente et des décisions qui seront prises par le gouvernement malien (qui détient 20% du capital) suite à un audit des mines d'or du pays.

## Mauritanie

L'entreprise publique Maaden a réalisé un résultat net de 4,2 M EUR en 2022

L'entreprise publique Maaden, créée en 2020 et chargée de l'encadrement de l'activité minière artisanale et semi-industrielle, [a annoncé](#) avoir réalisé un bénéfice net de 170 M MRU (4,2 M EUR) en 2022. Elle indique en outre que la production d'or semi-industriel s'est élevée à 2,4 tonnes en 2022 et aurait déjà atteint plus de 2 tonnes sur le premier semestre 2023. Aussi, les recettes en devises issues de la vente d'or semi-industriel s'établissent à 3,9 Mds MRU (95,7 M EUR) sur le premier semestre 2023. Au total, le volume des investissements dans ce secteur s'élève à 2,2 Mds MRU (53,7 M EUR), permettant la création de 600 emplois directs.

Qatar Energy rejoint Shell et la SMH dans le bloc C10

Qatar Energy, Shell et la Société Mauritanienne des Hydrocarbures [ont signé](#) le 18 juillet 2023 un accord de partenariat portant sur le bloc C10 de l'offshore national. Cette signature consacre l'entrée de la firme qatarienne qui détient à présent une participation de 40% dans l'accord d'exploration et de production relatif au bloc. Ce nouvel accord devrait accélérer les opérations de forage au niveau du bloc offshore C10 ainsi que l'exploration dans le bloc adjacent C2.

## Niger

6,6 M EUR d'amendes infligées par l'ARCEP aux opérateurs de téléphonie

Le 16 juillet 2023, l'Autorité de Régulation des Communications Electroniques et de la Poste

(ARCEP) du Niger [a annoncé](#) avoir infligé des sanctions pécuniaires d'un montant total de 4,3 Mds FCFA (6,6 M EUR) aux opérateurs de téléphonie pour non-respect des engagements de qualité de service. Ainsi, Niger Telecom a reçu une amende de 1,2 Md FCFA (1,8 M EUR), Moov Africa Niger 402,5 M FCFA (613 600 EUR) tandis que Celtel Niger et Zamani Com une amende chacun d'environ 1,4 Md FCFA (2,1 M EUR). Les défaillances constatées sont relatives à la couverture 2G/3G/4G, la transmission des appels vocaux et la qualité du service SMS.

### Inauguration de la cimenterie de Badaguichiri

Le 19 juillet 2023, le Président nigérien [a inauguré](#) la cimenterie de Badaguichiri dans la région de Tahoua. Réalisée par la China National Building Material Company (CNBMC) pour un coût total de 159 Mds FCFA (242,3 M EUR), cette cimenterie fonctionnera en autonomie grâce à une centrale électrique à charbon de 30 MW et à une station de pompage d'eau potable intégrées. La cimenterie de Badaguichiri, avec une capacité de production de 1 M de tonnes de ciment par an, et le complexe cimentier de Malbaza, d'une capacité de 650 000 tonnes de ciment par an, pourront couvrir ensemble la demande nationale, estimée à 1,2 M t par an.

## Sierra Leone

### Report de la production des premiers barils de Sangomar à 2024

L'opérateur Woodside, détenteur de 82% du gisement d'hydrocarbures Sangomar, [a annoncé](#) le report de la production des premiers barils de pétrole, initialement prévue pour la fin de l'année 2023 à mi-2024. Ce report se justifie par la nécessité d'effectuer des correctifs sur le navire flottant de stockage et de déchargement de la production de pétrole (FPSO). Située à environ 100 km au large des côtes au Sud de Dakar, la production journalière du gisement est estimée à 100 000 barils par jour.

### Sonatel obtient la première licence 5G à titre provisoire

L'Autorité de régulation des télécommunications et des postes (ARTP) [a attribué](#) à Sonatel (groupe Orange) la seule licence 5G délivrée à ce jour au Sénégal, et ceci de manière provisoire. La filiale française a présenté une offre de 34,5 Mds FCFA (52,6 M EUR) afin d'obtenir l'exploitation commerciale de cette technologie. Deux autres opérateurs avaient également présenté des offres à l'ARTP, notamment Free et Expresso. La 5G permettra de répondre aux besoins croissants de services à haut débit tels que le l'e-learning, la télémédecine, la réalité virtuelle, les intelligences artificielles ou le streaming.

## Sierra Leone

### La BSL augmente son taux directeur de 50 pnb à 19,25%

Le Comité de politique monétaire de la Banque de Sierra Leone (BSL) [a décidé](#) le 6 juillet 2023 d'une augmentation du taux directeur de 50 points de base (pnb) à 19,25%. Le CPM a souligné que les pressions inflationnistes présentent un risque pour la stabilité macroéconomique du pays et peuvent avoir des répercussions sur le revenu réel des ménages. Le taux d'inflation global est en effet passé de 41,7% en mars 2023 à 44,4% en mai 2023. Ce niveau d'inflation s'explique par la dépréciation de la monnaie, les effets de la guerre en Ukraine, le resserrement des conditions financières mondiales et les contraintes sur l'offre domestique. En outre, la croissance économique devrait ralentir à 2,7% en 2023, après 3,6% en 2022.

### Le Mécanisme pour l'énergie universelle soutient des projets de mini-réseaux solaires

Le [Mécanisme pour l'énergie universelle](#) (UEF) - une facilité de financement multi-donateurs gérée par *Sustainable Energy for All* (SEforALL) - prévoit de signer une subvention de 706 000 USD avec la compagnie Enercity pour le

développement de 7 mini-réseaux solaires en Sierra Leone. Ce projet devrait favoriser 1 193 connexions électriques et 0,2 MW de capacité d'énergie renouvelable et bénéficiera à près de 6 000 personnes. Le gouvernement de la Sierra Leone s'est fixé pour objectif un taux d'électrification de 92% d'ici 2030, contre 26% actuellement en moyenne et 5% dans les zones rurales.

## Togo

### Un plan de 14,5 M EUR pour doubler la production d'ananas en 5 ans

Le gouvernement togolais a approuvé un plan d'investissement sur 5 ans visant à doubler la production d'ananas et développer la transformation locale. D'un coût total de 9,8 Mds FCFA (14,5 M EUR), ce plan s'étalera sur la période 2024-2028 et ambitionne de porter à 75% la proportion d'ananas transformés au Togo, contre 35 % aujourd'hui. Il s'articulera autour de 3 axes : (i) l'amélioration du cadre institutionnel de la filière, (ii) la promotion d'un meilleur accès au marché pour les producteurs, (iii) la promotion de des modes de production durables qui garantissent de meilleurs revenus. Selon des données de la GIZ, les rendements varient de 40 à 50 tonnes par ha, pour une production nationale d'ananas estimée à plus de 44 000 tonnes

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international)